

... Haumette s'en allait, un peu plus triste, réfléchissant au grand engagement qu'elle venait de prendre devant la Madone, et songeant qu'en fin de compte, Jacquemin, lui, n'avait rien promis...

II

La dame Bertrande d'Aucelon n'était pas une méchante femme ; amis, très imbue des prérogatives que lui valaient le nom et le rang de son défunt époux, elle éprouvait une vraie souffrance à songer que son Jacquemin allait épouser une fille de modeste origine. Les bonnes commères à qui en d'autres temps elle avait un peu trop fait sentir sa supériorité, se faisaient un malin plaisir, à présent, de lui chuchoter aux oreilles maints compliments doucereux, qui semblaient autant de fléchettes plantées en chair vive.

Après des jours et des nuits de rêvasseries dévorantes, elle fit appeler son fils dans son retrait.

Il vint, souriant, transporté d'aise, car le matin même il avait terminé l'ange à l'encensoir et s'en trouvait particulièrement satisfait. L'archi-prêtre, les chapelains et les clercs avaient été fort émerveillés par cette disposition heureuse qui laissait la chaîne de l'encensoir toute flottante, détachée de la statue, et libre en apparence de l'une à l'autre main. Jamais, sous aucun ciseau, la pierre ne s'était vue pareillement assouplie !... Et félicitations de pleuvoir...

Le jeune homme, qui aimait fort Madame sa mère, prit place sur un carreau de velours à ses pieds, et raconta avec beaucoup d'effervescence tous les compliments qui lui avaient été faits. On le voit, il devait à Bertrande un certain sentiment de sa propre valeur ; et lorsque l'une de ses images était belle, il aimait assez qu'on le lui dit.

La dame écoutait, un sourire attentif aux lèvres, caressant de sa main baguée les boucles brunes qui frisaient aux tempes de son fils.

— Ah ! mon doux enfant !... soupira-t-elle quand à bout de souffle il s'arrêta ; mon doux enfant !... Je sais bien que ce chœur de Saint-Nazaire est une belle chose dont vous pouvez être fier !... Mais, moi, votre mère — et voyez combien je suis exigeante !... — je ne me trouve pas satisfaite encore, et je crois bien que vous pourriez tirer de plus grands chefs-d'œuvre de vos mains !...

Il rougit, se mordit la lèvre inférieure, puis s'écria :

— Eh ! comment donc, ma dame mère ?... Cela viendra !... Ne suis-je pas jeune encore ?... Nous avons le temps !...

Elle s'agita.

— Cela viendra si vous travaillez, fit-elle, et si vous vous formez le goût en allant voir

ailleurs ce que font vos confrères. Il vous faut aller devers Toulouse, devers Bourges, devers Reims et devers Paris !... Je me suis laissé dire, par le dernier pèlerin à qui je fis l'aumône, que nulle part il n'y a de belles images comme en ces villes. Là, là, vous verrez de la vraie beauté, et vous apprendrez toutes les finesses de votre art !... Tant que vous resterez ici, grattant le granit tant mal que vaille, vous serez comme un écolier qui ne sait que l'A et le B. C'est ainsi !...

Vexé, il se leva et s'approcha de la fenêtre.

Ce logis haut perché permettait de découvrir tout un côté de la formidable enceinte, et la tour de l'Inquisition découpait sa masse sévère sur un horizon rose comme une fleur d'églantine. Était-ce donc vrai, que pour être absolument maître en son art il lui faudrait s'en aller vers cet horizon, et laisser toutes les choses d'ici ?...

— Ma mère, fit-il tristement, vous oubliez que pour Notre-Dame de septembre je veux épouser ma mie Haumette !... Vous y avez daigné consentir et...

— Qui vous parle de ne la point épouser ?... s'écria vivement Mme Bertrande ; nous aurons Pâques dans huit jours ; en partant dès après la fête et en remettant vos noces à Noël, vous avez tout le temps de faire votre tour de France !...

Elle soupira, roula des yeux blancs et ajouta :

— De quelles merveilles, au retour, vous enrichirez notre aimée paroisse Saint-Nazaire ; et combien votre mère et votre petite Haumette auront droit d'être fières de vous !...

La poitrine de l'imagier se gonfla d'un vent de victoire. Il était déjà gagné, déjà décidé, déjà plus qu'à moitié parti : son âme était en route. Il ne pensait plus à l'ange à l'encensoir, ni aux bestioles du chœur de l'église : maigre besogne, songeait-il, auprès de tout ce que je rêve !...

— Eh bien ! ma mère, fit-il tout haut, je crois que je suivrai votre sage conseil. J'en parlerai ce soir même à Haumette ; j'espère qu'elle consentira à ce retard, point long d'ailleurs.

Un sourire dédaigneux souleva la lèvre de la dame d'Aucelon : il ferait beau voir, vraiment, que "cette Hucquelier" s'opposât à ce que Jacquemin avait résolu !...

... Mais elle s'irritait bien inutilement d'avance : Haumette, sans la moindre difficulté, consentit à voir retarder de trois mois ses épousailles.

— Vous penserez à moi, mon doux ami ?... murmura sa voix un peu tremblante.

— Quelle oiseuse question !... fit tendrement l'imagier ; je penserai à vous d'une âme fidèle et je ferai toute hâte possible pour revenir... Mais ne me donnez-vous pas un seul baiser comme réconfort de voyage ?...